

moignon lingual avec une pince de Museux, et je coupai, un peu au hasard, une nouvelle tranche de l'organe. On sait combien sont hasardeuses et mal réglées ces exérèses « au juger » et je craignais une récurrence rapide ; elle n'a pas eu lieu et, ces jours-ci, je recevais les remerciements annuels de mon opéré.

J'ai une observation plus paradoxale encore, quoique, « ce jour, la survie ne soit que de quinze ans. En 1893, j'opérais, avec mon maître Verneuil, un brave homme de Beauvais atteint d'un volumineux cancroïde ulcéré de la langue compliqué d'adénopathie cervicale. Le cas semblait très mauvais. Cependant, en juin 1906, notre opéré vivait encore. Mais il portait sur le moignon lingual une plaque indurée qui me faisait craindre une récurrence ; en octobre, cette crainte devenait presque de la certitude et Poirier, consulté en mon absence, conseillait une intervention que l'état cérébral, cardiaque et pulmonaire du malade me fit repousser. Or, il y a quelques jours à peine, fin décembre 1907, j'ai revu mon Beauvaisien et la tumeur linguale s'est si peu accrue que je doute à nouveau de la récurrence.

*
* *

Les cancers de la mamelle sont si fréquents, nos interventions si nombreuses que nous n'avons plus à parler ici, mais des statistiques portant parfois sur des centaines de cas. Notre élève très distingué, le Dr Kindirdgy, a résumé des relevés importants comprenant 830 cas d'origine américaine. Nous aurions là, vous le voyez, un document de premier ordre, si nos classifications d'Europe n'étaient pas un peu différentes et si nous ne craignons que sous le terme d'adéno-carcinome ne se cachent des tumeurs dont quelques-unes sont rangées en France parmi les néoplasmes bénins. Mais, cette petite réserve faite, que de renseignements de premier ordre à relever dans ce travail !

La statistique de Halsted est merveilleuse et si ses adéno-carcinomes sont vraiment des cancers, il en résulterait que trois ans et plus après l'exérèse de la mamelle, la moitié des opérés survivraient sans récurrence. Evidemment, c'est une moyenne exceptionnelle et nous ne trouvons que Nathan Ja-